

# América Latina y la tercera revolución industrial

Sergio Bagú

*La tercera revolución industrial. Impactos internacionales del actual viraje tecnológico.* Edición preparada por Carlos Ominami. Programa de Estudios Conjuntos sobre las Relaciones Internacionales de América Latina y Grupo Editor Latinoamericano, Buenos Aires, 1986. 483 pp.

El Programa de Estudios Conjuntos sobre las Relaciones Internacionales de América Latina (RIAL) es un organismo de reciente creación que ha iniciado la publicación de volúmenes con colaboraciones de numerosos autores sobre temas fundamentales que atañen a América Latina como parte del sistema de relaciones internacionales. El primer volumen de la serie que este nuevo organismo se propone publicar apareció en 1985 con el título *¿Hacia una nueva era de hegemonía norteamericana?*. A fines

de 1986 apareció el segundo volumen, que comentamos aquí.

Se han agrupado en este volumen veinte colaboraciones, cuyos autores son predominantemente latinoamericanos. Después de una Introducción, a cargo del coordinador, Carlos Ominami, sobre la tercera revolución industrial y las opciones del desarrollo, la primera parte está dedicada a las potencialidades y límites de las nuevas tecnologías, la segunda a las respuestas nacionales frente al nuevo escenario tecnológico, la tercera a las

nuevas tecnologías y los grandes proyectos estratégicos y la cuarta a la dependencia y la posible autonomía tecnológica de América Latina.

Se trata de una vasta temática que, en buena parte, se encuentra enfocada desde un ángulo latinoamericano. El problema ha sido examinado en los aspectos más variados y los aportes tienen un apreciable grado de responsabilidad y conocimiento. Es probablemente la contribución más importante y completa sobre el tema que se ha producido en idioma castellano.

